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絢爛多姿的河南是我「炫耀」的底氣
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發揮專長盡心履職 助力南疆地區脫貧

「推動香港與河南交流合作，既要了解兩地所長和所需，更要『對症下藥』，找到適合兩地實際情況的方式促進溝通和

交流。」河南省政協委員、英國希德律師行（香港）法務總監劉洋是一名「80後」，他在接受香港文匯報記者採訪時表

示，目前，他的工作重心主要是推進豫港在青年往來以及法律服務業方面的交流。

香港文匯報‧人民政協專刊記者 劉蕊、通訊員 楊菁菁 鄭州報道
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打造新疆旅遊世界級品牌打造新疆旅遊世界級品牌
隨着新疆近年來穩定紅利的持續釋放，特別是2018年8月25日自治區旅遊發展大會的召開，新疆旅遊業迎

來蓬勃發展的春天。在接受香港文匯報記者採訪時，自治區十二屆政協委員，中國科學院新疆生態與地理研

究所研究員、博士生導師，新疆旅遊研究院院長楊兆萍表示，「世界遺產+國家5A級景區」的精品組合在促

進旅遊業發展中的作用非常明顯。通過申報世界遺產，引入世界遺產地國際最高水平的保護管理模式與準

則，打造一批旅遊「鑽石品牌」，必將有效增強新疆旅遊核心競爭力。

香港文匯報‧人民政協專刊記者 應江洪 烏魯木齊報道

■■河南省政協委員劉洋河南省政協委員劉洋 受訪者供圖受訪者供圖

■■劉洋劉洋（（左一左一））參加參加「「香港海運周香港海運周20182018」」法律法律
論壇論壇。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■楊兆萍楊兆萍（（中中，，着紅衣者着紅衣者））在陪同聯合國專家考察新疆天山在陪同聯合國專家考察新疆天山
遺產地時向專家們介紹遺產地概況遺產地時向專家們介紹遺產地概況。。 受訪者供圖受訪者供圖

不離不棄 香港老闆也有人情味

■■楊兆萍在野外拍攝胡楊林楊兆萍在野外拍攝胡楊林。。 受訪者供圖受訪者供圖

劉洋是中國航運名人，剛過而立之年，已讚譽加
身，獲獎無數。兩次被提名素有航運界「奧斯

卡」之稱的勞氏航運亞洲大獎，被評選為「全球五大新
生代航運領袖」、「2018年中國航運界十大傑出青
年」，被稱讚為「航運界未來重量級律師的絕佳代
表」。作為一名航運律師，他專業精湛，素質過硬。作
為一名政協委員，他具有強烈的社會責任感，積極建言
獻策。在首部研究香港參與「一帶一路」建設以及「粵
港澳大灣區」建設的專著中，他是作者之一。在《經濟
日報》、《大公報》等數種報紙期刊上發表文章50餘
篇。他的多條有關香港航運和法律服務問題的建議受到
中央政府關注。

履職兩年多 感受到責任和挑戰
在兩年多的履職過程中，劉洋逐漸感受到港區委員
承擔的雙重責任。作為河南省政協委員，他要時刻關
心河南的社會、經濟和民生發展，提出有的放矢的建
議，作出力所能及的貢獻，並為下一年兩會提案作準
備；作為來自香港的委員，他也肩負着支持行政長官
和特區政府施政，以及促進香港與河南交流與合作的

責任。
重任在肩同時面臨挑戰，由於不在河南本地生活，

對許多事務缺乏了解。為了做好工作，劉洋下了不少功
夫：通過媒體了解相關信息，驗證其真實性，探究事實
背後的深層原因，從而扎實自己的提案。這也讓他對政
協委員的工作有了更深的認識，「政協委員並不是什麼
高高在上的位置，也不僅僅是一份榮譽，更多的是責任
和使命。」劉洋說。

促進兩地交流以文化倡導為主
在此之前，劉洋已在香港、天津的青年聯合會工作多

年，曾組織和參與過一系列香港與內地省市的青年交流
活動。劉洋告訴香港文匯報記者，「多年經驗給我的感
受是，組織兩地青年交流，形式上要以文化倡導為主，
經濟和商務服務為輔，突出文化的核心作用和地位，從
而引導香港青少年通過親身經歷來了解祖國的歷史、現
狀和機遇，加深他們的民族自豪感和愛國愛港情懷，使
他們自覺把自身前途命運與祖國命運緊緊相連，主動融
入國家發展大局，成為香港和國家建設的棟樑之材。」
他認為，河南作為中華文化的重要發祥地，在「幫

助港澳台青年形成對『一國兩制』的正確認識、對祖國
文化的認同」方面具有獨特優勢。在今年的河南省兩會
中，他提交了《關於加強豫港青年交流的提案》，提出
要打造由政府有關部門、高校、博物館、展覽館和文藝
體育團體等方面組成的常態化工作平台；突出特色，拓
展多樣化的交流載體；要注重交流的針對性和實效性，
形成高質量的活動品牌等建議。

促兩地律師界交流培養涉外法律人才庫
律師出身的劉洋，目前擔任香港與內地法律專業聯

合會副會長，為增進香港法律業界的凝聚力、向心力和
繁榮發展貢獻力量。
「作為一名律師，我現在做得更多的是希望促進香

港與內地的法律交流與合作。」在《關於加強豫港法律
服務業交流打造自貿區法律服務新高地提案》中，他提
到希望推動香港和河南的青年律師、法學生雙向交流，
培養香港法律界青年對國家民族的認同感，同時也可以
讓河南青年律師和法學生了解香港法治環境，學習普通
法理念，提升國際化法律視野和思維，為培養河南涉外
法律人才庫打下基礎。

在眾多港區委員中，讓劉洋感到自信的是，作為河南女婿
的他，對河南的了解比較全面，感情也更加深厚。他提到，

「老家河南」的旅遊廣告語讓他印象深刻。「在香港，我們
稱呼『老家』為『鄉下』，『回老家』叫『回鄉下』。其
實，無論是否曾經回過老家，人們對於老家的感情都是不一
樣的。」在他心中，河南包含着「老家」的一切要素。河南
地處中華之中，是華夏文明的發源地，具有厚重的歷史文化
傳統。文化淵源上，河南是軒轅黃帝的出生地、仰韶文化的
誕生地、少林太極的發源地；歷史上，洛陽、開封、鄭州和
安陽等城市都是從先秦到宋朝的古都；山水風景中，黃河、
雲台山、龍門石窟等等，都寄予了深刻的「老家」情愫。這
些都成為劉洋在香港向香港本地和來自內地其他地方的朋友
介紹河南的重點。
近年來，河南的發展更加絢爛多姿：經濟總量在全國省市區

排名中已經超過十幾年位列第五；擁有一批在全國乃至全球名
聲都響噹噹的企業，如宇通客車、雙匯、瑞貝卡等；鄭洛開新
發展速度很快，開放程度在中部省份居於前列。「這些『出彩
中原』的名片，也都是我作為一名河南政協委員『炫耀』河南
發展的底氣。」劉洋說。

談及河南如何打造法治化營商環
境，劉洋直言，這是他目前最關心的
問題。河南近年來GDP發展速度快，
鄭洛開新等經濟新區開發區保稅區發
展勢頭勁，擁有眾多名牌企業，具有
較好的營商環境。但是依然面臨民營
企業發展參差不齊、中小企業融資難
等突出問題。而「市場規則的強化，
營商環境的法治化，創新平台的搭建
等，是促進河南民營經濟發展、激發
民營主體活力的重中之重。」
因此，他提出應該圍繞自貿

區的商業模式、體制機制和法
治創新進行努力。「河南省律
師協會以及自貿區相關片區的
律師行業組織可同香港與內地
法律專業聯合會展開形式多樣
的互訪活動，分享法律信息，
交流執業理念，拓寬業務合作
領域，追求務實合作效益，以

期實現人才、專業、能力上的互補和協
作。」劉洋表示。
此外，他認為河南鄭州應爭取舉辦

「香港法律服務論壇」，以「香江攜
手中原，拓展全球商機」為主題，聚
焦河南自貿區法律服務體系建設，討
論加強自貿區營商環境的法律因素，
探討河南企業在進行商貿投資和發展
海外市場時，建立完善跨境業務風險
管理等方面的不同問題，同時向香港
和世界宣傳河南。

楊兆萍委員是新疆最為資深的旅遊研究
專家之一，長期從事旅遊地理、旅遊

信息化、世界自然遺產申報與保護管理等方
面的研究，是新疆旅遊規劃和自然遺產研究
領域領軍人物。新疆天山申請世界自然遺產
時，她是專家組組長。2013年6月，新疆天
山成功列入世界自然遺產名錄，成為全球第
一項溫帶乾旱區山地自然遺產，填補了中國
北方地區沒有世界自然遺產的空白，也實現
了新疆世界自然遺產零的突破。楊兆萍說，
她跑遍了天山南北，出訪過包括香港在內的
60多個國家和地區，始終致力於用國際視野
捕捉新疆旅遊的「全球價值美」，用國際規
則向世界推介新疆。

冀申遺保護自然
在現有的旅遊「名片」中，國際公認最頂
尖的是世界遺產。2003年，楊兆萍看到天
山、阿爾泰山等許多生態優美的景區遭受過
度放牧和旅遊設施大拆大建的破壞性開發，
為了改變這種不可持續的發展模式，她萌生
了為喀納斯申遺的念頭。
2004年，楊兆萍去加拿大做了一年多的

訪問學者，其間參觀了加拿大和歐洲的許多
世界自然遺產地，就下定決心要為新疆申報
世界遺產。通過申報世界遺產，引進國際頂
尖生態環境保護技術、管理制度、法律保
障、可持續發展模式，實現生態環境保護與
地方經濟發展的共贏。
2005年，楊兆萍申請到中國科學院知識
創新工程重要方向性項目「阿爾泰山自然遺
產科學基礎研究」和國家自然科學基金項目
「喀納斯旅遊地域系統生態安全評估與調控
研究」項目支持，開展申遺前期科學基礎研
究。2009 年，她完成的《新疆申遺戰
略》，成為自治區人民政府申遺工作的綱領
性文件。2010年，她的團隊完成並向聯合
國世界遺產委員會正式提交《新疆天山世界
自然遺產預備清單》，後經國務院總理李克
強批准，新疆天山成為2013年中國唯一的
世界自然遺產申報項目，並於當年6月成功
列入世界自然遺產名錄。

野外工作磨煉意志
楊兆萍回憶說，她人生中最重要的野外工

作經歷是2003年在喀納斯考察友誼峰冰

川。36個隊員中她是唯一的女性隊員，其間
在無人區考察時兩次從馬上摔下來。面對嚴
酷的自然環境和暈厥傷痛，楊兆萍以高度敬
業的精神和頑強的毅力堅持走了下來。直到
現在，楊兆萍對於野外工作還是親力親為。
她笑言，自己的精力和體能，團隊的很多年
輕人都比不上。
最初，楊兆萍只是想為喀納斯申遺，後來

又拓展到做新疆乾旱地區高山湖泊的申遺準
備。2009年，自治區住建廳邀請國際頂級
專家來新疆指導申遺工作，遂又根據世界自
然遺產申報的國際規則和要求，再次作出調
整，決定申報新疆天山作為世界自然遺產。
當時，阿爾泰山和帕米爾已經被與新疆接壤
的鄰國搶先申遺成功。國外對其境內天山段
啟動申遺的時間也比中國早好幾年。這種情
形之下，新疆天山申遺不僅事關國家利益和
國家形象，也凝聚着每一個天山兒女的家國
情懷。
於是，楊兆萍和她的團隊開始了沒日沒夜

的工作，幾撥研究生或累倒，或累到「想跳
樓」，但精力旺盛的楊兆萍始終堅持在工作
一線，積極向中科院相關領域的資深專家、

學者請教，對
新疆天山的科
學價值體系進
行合理定位，
並聘請國際上
知名自然遺產
專家進行指
導。
團隊的高效

運作讓楊兆萍
在IUCN專家中獲得一個「百寶箱」的稱
號，「感覺一會兒拿一個寶貝出來……」她
說，新疆天山世界自然遺產提名地實地考察
時準備了二十多個選項，幾乎每一個都令評
審專家們震撼和讚歎不已。最終，托木爾、
喀拉峻－庫爾德寧、巴音布魯克、博格達四
個片區作為新疆天山系列自然遺產的組成部
分入列世界遺產名錄。

不遺餘力持續呼籲
2013年新疆天山申遺成功之後，2015年

便批建了兩個5A級景區。楊兆萍表示，
「世界遺產+國家5A級景區」的精品組合在

促進旅遊業發展中的作用非常明顯。通過申
報世界遺產，引入世界遺產地國際最高水平
的保護管理模式與準則，必將有效增強新疆
旅遊核心競爭力。
然而，由於個別地方視野局限等原因，後

續的申遺工作一度擱置下來。楊兆萍始終堅
持不懈，利用政協委員身份和自治區兩會等
平台持續呼籲新疆通過申報世界遺產，在實
現自然生態大保護的基礎上，打造一批旅遊
「鑽石品牌」。楊兆萍還與新疆旅遊研究院
團隊建設了暢遊新疆網站，以無人機航拍空
中全景、視頻，地面全景等技術手段，通過
多個語種在線推介大美新疆。

2018年，楊兆萍當選為自治區十二屆政協委
員。在自治區政協十二屆一次會議期間，她先後提
交《加快推進新疆自駕遊產業發展的建議》、《關
於創建西域文化小鎮的建議》等提案，為新疆旅遊
發展建言獻策，得到相關職能部門的積極回應。
她並發揮自身專長，深入南疆地區脫貧攻堅戰一

線，為喀什地區疏附縣、和田地區墨玉縣、洛浦縣
等當地政府進行旅遊方面的規劃、指導和建議，以

促進當地旅遊產業發展升級，帶動群眾增收致富。
2018年，楊兆萍從大自然美景中激發靈感，將

白樺樹在喀納斯湖中倒影、喀納斯湖尾等自然元素
進行藝術上的構思、創意和加工，並結合新疆有着
千百年歷史的艾德萊斯絲綢圖案，設計形成了獨具
新疆特色的「炫彩喀納斯系列」艾德萊斯。她還設
計了「巴音布魯克河曲」、胡楊林等多個系列、數
百種蘊含大美新疆元素的旅遊商品，得到了相關景

區和疆內外遊客的青睞。
結合南疆地區正在火熱進行的脫貧攻堅戰，楊兆

萍計劃將自己設計的「炫彩喀納斯」、「巴音布魯
克河曲」等系列艾德萊斯的加工生產基地放在南
疆，未來還將在當地規劃建設集絲綢之路艾德萊斯
絲綢文化研究展示、生產加工、培訓為一體的艾德
萊斯主題文化產業園，用長期的產業帶動南疆群眾
脫貧增收。
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